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Stellungnahme 
 
Postulat Seeradweg – eine zukunftsweisende Velostrasse 
 
 
Am 6. Oktober 2022 reichte Gemeinderat Thomas Leuch (EVP)  mit 23 Mitunterzeichnenden 
das Postulat Seeradweg – eine zukunftsweisende Velostrasse ein (Beilage 1). Dieses wurde am 
17. November 2022 begründet (Beilage 2). 
 
 
Der Stadtrat nimmt zum Postulat wie folgt Stellung: 
 
Dem Stadtrat ist die Förderung des Fuss- und Veloverkehrs ein grosses Anliegen, weshalb sie 
auch im Legislaturprogramm als Ziel definiert ist. Ebenso sieht der Stadtrat das im Postulat 
erwähnte touristische Potenzial des internationalen Bodenseeradwegs. Mit dem Langsamver-
kehrsprogramm aus dem Jahr 2015 steht der Stadt Kreuzlingen zudem ein effektives Arbeits-
instrument zur Verfügung. Insbesondere bei Sanierungsprojekten werden diesbezüglich lau-
fend Massnahmen umgesetzt. 
 
Der Bundesrat hat im Mai 2020 mehrere neue Bestimmungen erlassen, die seit dem 1. Januar 
2021 in Kraft sind. Diesbezüglich besteht nun die Möglichkeit, Velostrassen zu erstellen. Leider 
wurde vom Bund nur eine "Minimalversion" mit einzelnen möglichen Verbesserungen einge-
führt. Damit auf Veloachsen die Velofahrenden zügig vorankommen, kann bei Kreuzungen in 
Tempo-30-Zonen der Rechtsvortritt aufgehoben werden. Zudem können die Strassen mit gel-
ben Velo-Piktogrammen markiert werden. Ein Signal "Velostrasse" gibt es jedoch nicht. Im Ge-
gensatz zu unseren Nachbarländern (Deutschland und Österreich) haben die Velofahrenden 
zudem keinen Vortritt gegenüber anderen Verkehrsteilnehmenden und dürfen auch nicht ne-
beneinander fahren. 
 
Mit dem Projekt der Sanierung des westlichen Abschnitts der Seestrasse sowie der Freiestrasse 
mit der Sperrung des Bahnübergangs für den motorisierten Individualverkehr soll ein erster 
Abschnitt einer Velostrasse in Kreuzlingen erstellt werden (Beilage 3). Dadurch wird der Velo-
verkehr auf dem Seeradweg bevorzugt und gezielt gefördert, womit auch die Verkehrssicher-
heit erhöht wird. Wie an der Gemeinderatssitzung vom 6. Oktober 2022 beschlossen, wird für 
das Kreditbegehren für die Sanierung der Freie- und Seestrasse eine entsprechende Gemein-
deratsbotschaft zur Genehmigung unterbreitet. 
 
Wie bereits vom Postulanten in der Begründung erwähnt, handelt es sich beim Bodenseerad-
weg um eine stark frequentierte Veloroute, die vom Freizeit- sowie Pendlerverkehr gleicher-
massen genutzt wird. Jährlich fahren über 380'000 Velofahrerinnen und Velofahrer diese Stre-
cke, während in den Sommermonaten an Spitzentagen zwischen Bottighofen und Kreuzlingen 
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bis ins Tägermoos über 3'000 Velos pro Tag gezählt wurden. Neben dem Abschnitt der See- 
und Freiestrasse existieren weitere Abschnitte des Bodenseeradwegs mit Optimierungsbedarf: 
 
– Kreuzung Werft-/Bleichestrasse 
– Werft-/Promenadenstrasse 
– Hauptzoll 
– Grenzstrasse 
– Emmishoferzoll 
 
Teilweise sind für diese Bereiche und Abschnitte bereits Massnahmen geplant. Eine Gesamt-
betrachtung des ganzen Bodenseeradwegs auf Kreuzlinger Gemeindegebiet steht jedoch noch 
aus. 
 
Mit dem kantonalen Tiefbauamt wurde an der Semestersitzung vom 24. November 2022 be-
reits die Umsetzung einer Velostrasse mit Bevorzugung des Veloverkehrs vorbesprochen. Die 
Rückmeldungen sind bisher durchwegs positiv. Ebenfalls hat am 16. Februar 2023 bereits eine 
gemeinsame Besprechung mit der Fachstelle Langsamverkehr des Kantons Thurgau sowie ei-
nem Ingenieurbüro stattgefunden. Das Ingenieurbüro Planimpuls hat den Auftrag erhalten 
eine gemeinsame Planung für den Abschnitt des Seeradwegs von Bottighofen bis Tägerwilen 
zu erarbeiten. In dieser soll aufgezeigt werden, welche baulichen und signalisationstechni-
schen Massnahmen möglich sind und umgesetzt werden können. 
 
 
Antrag 
 
Sehr geehrter Herr Präsident 
Sehr geehrte Damen und Herren 
 
Der Stadtrat empfiehlt dem Gemeinderat, das Postulat anzunehmen. 
 
 
Kreuzlingen, 7. März 2022 
 
Stadtrat Kreuzlingen 
 
Thomas Niederberger, Stadtpräsident 
 
 
 
Michael Stahl, Stadtschreiber 
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Beilagen 
1. Postulat 
2. Begründung – Auszug aus dem Wortprotokoll vom 17. November 2022 
3. Auszug Situation Sanierung See-/Freiestrasse 
 
 
Mitteilung an 
– Mitglieder des Gemeinderats 
– Medien 
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